

Escala Crítica/Columna diaria

- \*Presentación del libro de Romero sobre Tele reportaje
- \*Morena, diputados rebeldes, resistencia civil y CFE
- \*Calificación de las cuentas públicas, sumas y limitaciones

Víctor M. Sámano Labastida

EL PROCESO DEMOCRATIZADOR de Tabasco tuvo y tiene en la radiodifusión uno de sus principales soportes, en particular el programa Tele-reportaje, afirmó el doctor Manuel Soto Hernández durante la presentación del libro “Historia de la radio en Tabasco”, de la socióloga Leticia Romero, investigadora de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco y directora del Centro Internacional de Posgrado, AC. Comentaron también la obra Gabriela Gutiérrez y Vicente Gómez, teniendo como moderador a Jesús Sibilla Oropesa.

Durante el acto realizado en el Campus Bicentenario de la UJAT, destacó el doctor Soto la importancia de otorgarle espacios a la oposición, a las voces críticas y a las expresiones populares, como parte de un proceso normal de desarrollo de la sociedad. Complementó su reflexión con anécdotas del Tabasco de finales de los cincuentas y principios de los sesentas, época en la que arranca el uso de lo que entonces era un nuevo medio de comunicación en la entidad.

Gómez Montero, también colaborador de diversos espacios radiofónicos, hizo una breve reseña de la radio en Tabasco. Recordó la anécdota según la cual “con micrófono al aire”, el fundador de Tele-reportaje, Jesús Sibilla Zurita, afirmó que Enrique González Pedrero no era su candidato al gobierno a principios de los años ochenta. Sin embargo el crítico y el gobernante convivieron. Curiosamente el libro presentado fue ahora prologado por el ex gobernador González Pedrero.

Doña Gaba (Gabriela Gutiérrez) ofreció su anecdotario tradicional y su visión crítica, en tanto que brevemente la autora Leticia Romero explicó las motivaciones de su investigación. Como socióloga e historiadora se encontró –dijo- que Tele-reportaje era una fuente de información de la vida cotidiana y de los procesos de cambio. Planteó la necesidad de que los nuevos investigadores continúen reconstruyendo la historia de la radio; su trabajo sólo abarca hasta la década de los sesenta.

CASTIGOS Y PREMIOS

PERDONADO fue el diputado Adolfo Orive, quien recientemente votó en contra de la línea de su partido, el PT, en el análisis y discusión de la reforma laboral. El voto de Orive permitió que no se “atorara” el envío al pleno de la iniciativa de Felipe Calderón debido a que se logró eliminar la exigencia de democracia sindical y rendición de cuentas. El petista Herón Escobar había pedido su expulsión.

Orive, aunque con un pasado de izquierda vinculado a la ideología maoísta ingresó al PRI en 1973, y de 1990 a 1993 fue asesor de Carlos Salinas de Gortari; entre 2000 y 2002 trabajó para Arturo Montiel en el Estado de México. En el 2009 apareció por primera vez como legislador del Partido del Trabajo en la Asamblea del Distrito Federal. Ahora es diputado federal de ese instituto...y vota en contra del PRD y PMC.

Mientras continúan los debates al interior del denominado Frente Legislativo Progresista, en Tabasco los promotores del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) realizan los ajustes para su próxima asamblea distrital que el domingo se realizará en Comalcalco, con delegados de esa demarcación, de Cunduacán y de Cárdenas. Ahí seguramente también se pronunciarán por el registro de ese movimiento como partido político.

El responsable de Morena en Tabasco, Rodolfo Lara Lagunes, asegura que antes de las elecciones el frente lopezobradorista tenía 150 mil afiliados. Antes de que termine el año se volverá a abrir el proceso de inscripción.

### PASA LA CUENTA

POCO MÁS DE 38 MIL millones de pesos ejerció el gobierno estatal durante 2011, de los cuales tuvo egresos de 37 mil 211 millones de pesos, de acuerdo a la cuenta pública del Ejecutivo estatal aprobada ayer con una mayoría de votos del PRI, a pesar de que los representantes del PRD y del PAN pidieron posponer la calificación. En el dictamen sólo se acordó exigir el resarcimiento de recursos no comprobados: más de 5 millones del CECYTE; 119 mil pesos de los directivos del Yumká, 48 mil del Injudet y 29 mil pesos del Colegio de Bachilleres.

Aseguraron los diputados que la devolución de lo no solventado “no exime la responsabilidad, en caso de irregularidades graves, a quien o quienes hayan tenido el manejo directo de los fondos”.

Argumentaron contra la votación y a favor de un aplazamiento los diputados Juan José Martínez del PRD, Fernando Valenzuela del PT y Solange Doler del PAN. El diputado perredista Juan José Peralta Fócil había pedido rechazar la cuenta. Por el PRI, Yolanda Rueda argumentó que la revisión se había hecho conforme a la ley. La calificación de las cuentas del ejercicio 2012 corresponderá a los diputados que asumirán en enero próximo y en donde habrá mayoría del Movimiento Progresista (PRD, PT, PMC).

### AL MARGEN

HAY PREOCUPACIÓN en algunos círculos del PRD ante el incremento del padrón de la resistencia civil o no pago del servicio de energía eléctrica en Tabasco. “No estamos promoviendo más adhesiones”, aclaran los dirigentes solaztequistas y aseguran que quienes dejan de cubrir sus adeudos lo hacen por falta de recursos. Corresponderá a los gobiernos de Enrique Peña Nieto (PRI) y Arturo Núñez (PRD), negociar una salida.

La resistencia civil declarada por los partidarios de López Obrador en 1995 ha transcurrido durante seis años del PRI en el gobierno federal con Ernesto Zedillo y doce años del PRD en Los Pinos, con Vicente Fox y Felipe Calderón. En el plano estatal los 18 años transcurridos han sido bajo un gobierno tricolor, ahora le tocará a uno del Movimiento Progresista.

CUESTIÓN ESTILOS. El panista Vicente Fox recurrió a los llamados “head hunters” (cazadores de talento) para integrar su equipo de gobierno. Un asunto que terminó en el uso irregular de unos 60 millones de pesos, según lo mostró el periodista Daniel Lizárraga con documentos obtenidos mediante el IFAI. Ahora el equipo de Enrique Peña Nieto (PRI) decidió recurrir a una fórmula novedosa para presumiblemente abrir oportunidad a mexicanos “con vocación de servicio”: en la página electrónica del equipo de transición fue publicado un nuncio con el encabezado “Súmate al equipo”.

En ese portal se piden datos curriculares de los interesados a quienes ofrecen empleos en áreas que van desde medio ambiente, jóvenes, hasta política, seguridad y asesorías. ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx)

)